

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
lo. atrasado . . . 10 "

El asunto Zola

Vista ante el Jurado

Interesantísimas son las noticias que de París transmite por telégrafo á *El Imparcial* su inteligente corresponsal, el señor Alzubialde.

El afán de la gente

París 7.

Desde la noche anterior es grande el gentío alrededor del Palacio de Justicia, para ver si coge sitio.

En los claustros están de retén 200 hombres de la Guardia republicana.

Disposición de la sala

El pretorio está dividido en tres partes: una reservada al público, otra á los abogados y otra á los periodistas.

Se han distribuido 150 papeletas de preferencia para las personas distinguidas, literatos, pintores y damas del gran mundo. Estos elegidos entraron en el salón media hora antes de que se abrieran las puertas de la sala al público; pero cuando llega la hora de la vista penetra mucha más gente.

Composición del Jurado

Figuran en la lista de los 42 jurados de donde han de salir los 12 que forman el tribunal, tres rentistas, dos propietarios, un ingeniero, dos arquitectos, un contratista de obras, un notario, un médico, un carpintero, un plomero, un pescadero, un curtidor, dos quincalleros, un sombrerero, un pastelero y un organista; los restantes son comerciantes.

Invasión de mujeres

Estaba ya la sala llena hasta no caber en ella un alfiler, cuando haciendo cuña entra un grupo de señoras, que no bajaría de 50, y se dirige resueltamente á nuestra tribuna, invocando nuestra galantería. Todas ellas son esposas de magistrados y de políticos eminentes y actrices de las más célebres.

El calor es sofocante.

Celebridades

Concurren también académicos, diputados, senadores y grandes escritores. Sobre todas las cabezas se destaca la de Rochefort, enemigo implacable de Zola.

Entrada de Zola

Muy cerca de las doce entra Zola, abriéndose paso con dificultad.

Todas las miradas se fijan en él. El gran novelista está muy pálido, su faz aparece contraída. Pero tiene gran dominio sobre sí mismo, y se vé que, no obstante su palidez, está sereno, y no se observa turbación alguna en sus ojos.

Al descubrir á Rochefort, detiene los ojos en él un momento, y los dos rivales, después de cruzar una mirada de un momento desvían la vista simultáneamente.

Junto á Emilio Zola están sentados Clemenceau, que viste riguroso luto, y los abogados defensores.

Telegramas de felicitación

En esto un uguer entrega á Zola un voluminoso paquete de telegramas. Hay en él nada menos que 171 despachos aplaudiéndole y animándole en su empresa. Uno de los que abre el novelista tiene 15 hojas; es casi un artículo.

Zola interrumpe la lectura de los telegramas para conversar con algunas personas amigas de las que le rodean.

En su conversación manifiesta confianza en el resultado del proceso.

El interrogatorio

Toma asiento el presidente del tribunal; entra el tribunal del Jurado, y empieza la vista.

El interrogatorio preliminar se limita á la identificación de la persona de los acusados.

Empieza por la del gerente del periódico *L'Aurore*, y sigue la de Zola.

—¿Vuestro nombre?—dice el presidente dirigiéndose á él.

—Emilio Zola—contesta con voz firme el célebre novelista.

—¿Edad?

—Cincuenta y ocho años.

—¿Profesión?

—Literato.

El fiscal contra la revisión

Seguidamente se dá lectura á la carta del ministro de la Guerra, general Billot, pidiendo el procesamiento de Emilio Zola.

Acto continuo el procurador de la República (fiscal) pronuncia un dis-

curso sosteniendo que será ilegal conducir los debates á que va á dar lugar la vista del proceso á terreno distinto del que quedó circunscrito en los puntos que abarcaba la citación ante el tribunal.

La defensa

Maitre Labori, uno de los abogados más eminentes de París, es defensor de Zola.

«Reconozco—dice—que es imposible llegar hasta el fondo del asunto que ha motivado este proceso. El general Billot sólo ha querido una discusión limitada, y para ello cuidó bien de circunscribir muy concretamente los puntos de debate.

«El ministro de la Guerra está en su derecho.

«Pero también lo estamos nosotros al preguntarle las razones por las cuales ha obrado de esa suerte y al pedirle que las explique aquí.

«Nosotros sólo deseamos hacer la luz. Y el procurador de la República pretende limitar el debate.

«Afortunadamente, los hechos por los cuales se persigue á mi defendido están íntima y directamente enlazados con la demostración de la inocencia de Dreyfus. Para demostrar nuestra culpabilidad tenemos que probar que ese desgraciado no fué sentenciado con arreglo á la ley.

«El procurador de la República ha hablado de la autoridad de la cosa juzgada. Esa autoridad no existe cuando se ha cometido una ilegalidad.

«Pido, por lo tanto, que se admita prueba sobre el texto completo de la carta de mi defendido, Mr. Zola, en la cual trata principalmente del hecho de haberse cometido una ilegalidad.»

Incidente

Al llegar á este punto la vista, tres letrados, en representación de los calígrafos atacados por Zola piden renunciar en el proceso.

Cada uno de los tres letrados pronuncia un discurso apoyando su pretensión de intervenir en el proceso.

Maitre Labori les contesta.

El Tribunal se retira y delibera en secreto durante media hora.

Al volver á la sala el Tribunal, declara que no sea admitida prueba alguna sobre ningún hecho que no se halle secretamente en la comunicación de queja del ministro de la Guerra contra Emilio Zola.

Cuanto á los peritos calígrafos, el tribunal deniega su petición y los condena en costas.

Huelga de testigos

Procédese acto seguido á llamar á los testigos citados para declarar, y resulta que los testigos no comparecen.

En lugar de ellos, lo que hay es una lamentable serie de cartas y de comunicaciones, á las que se dá lectura, y en las cuales los testigos se disculpan alegando motivos más ó menos razonables para no comparecer.

La primera que se lee es una del ministro de Justicia participando que su compañero el ministro de la Guerra, general Billot, no está autorizado para ir á prestar declaración como testigo en el proceso.

Sigue otra del ex-presidente de la República, M. Casimir Perier, escusándose también de asistir. «Nada podría declarar—dice en su carta—porque la responsabilidad constitucional me impone silencio.»

Asimismo excúsanse M. de Presensé, redactor eminente de *Le Temps*; el general Luxer, Frederic Passy, los coroneles Ramel y Dupaty-Declan, diciendo éste último que está obligado al secreto profesional.

Protesta

«Esa serie de excusas dice el defensor de Zola—prueba evidentemente que se ha hecho y se está haciendo una campaña de intimidaciones y de presiones personales para impedir que vengan á declarar los testigos más importantes en este proceso.

«Es, sin embargo, indispensable que testigos como el coronel Dupaty-Declan vengan á la barra.

«Entre ese coronel, Mlle. Comminges y el comandante Esterhazy existe un secreto que es necesario esclarecer. M. Dupaty-Declan tiene que revelarnos quién es «la dama del velo». El fué el maquinador del proceso contra Dreyfus.

«Si la declaración del coronel Dupaty-Declan puede ser de tal natura-

leza que comprometa secretos de Estado, pediremos que la vista sea secreta.

«Pero que venga de todas maneras. «Nosotros no tememos á una vista á puerta cerrada con 12 jurados representando el honor de la patria, que es nuestro honor.»

(El público rompe en grandes aplausos.)

«Yo no admitiría—sigue el defensor—que se dudase de nuestro patriotismo.

«En el cumplimiento de nuestra misión iremos hasta el fin, á pesar de las trabas, de las perfidias y de las amenazas que se vienen acumulando contra nosotros.

«Por ella sacrificaremos cuanto valemos y cuanto tenemos.»

(Estalla una nueva tempestad de aplausos rápidos, que no puede reprimir la autoridad del presidente.)

Siguen las disculpas

Y continúa la serie de los testigos que se disculpan.

Son éstos mademoiselle Comminges, que alega encontrarse enferma; igual excusa de madame Boulanccy.

Maitre Labori hace con este motivo una nueva protesta, negando que madame Boulanccy padezca una enfermedad cardíaca, como dice la interesada.

«Lo que hay—exclama el defensor de Zola—es que esa señora tiene todavía en su poder más cartas de Esterhazy, y éste la ha amenazado con matarla si las entrega ó si viene á declarar.

(Movimiento de sensación en el público.)

Maitre Labori pide al tribunal que un médico y un escribano vayan á reconocer á Mme. Boulanccy y á tomar la declaración.

Vuelve á reanudarse la serie de excusas de testigos que no quieren comparecer.

El baron de Vaux y el capitán Lebrun-Renard declaran que ellos no pueden decir lo que ocurrió el día de la degradación de Dreyfus, y que sólo sus jefes pueden quizá declarar acerca de este asunto.

Se dá lectura á cartas de Ravay, Mercier, Boisdeffre y Valcalle; todos pertenecen al ejército, y todos se niegan á declarar: unos porque no intervinieron directamente en los Consejos de guerra contra Dreyfus y contra Esterhazy, y otros porque intervinieron sujetos al secreto profesional.

No quieren publicidad

Por último, viendo que la serie de testigos que se excusan están en gran mayoría, Labori eleva nueva protesta en tonos muy enérgicos, diciendo:

«No dudo de la imparcialidad del tribunal. Es la única garantía que le queda á mi defendido. Pero presiento la mala voluntad de las autoridades militares, las cuales no han prohibido á los oficiales que acudan á declarar en este proceso, pero les ha impuesto las excusas que debían dar para no venir; además se ha ejercido presión sobre otros testigos, como por ejemplo, las señoras Comminges y Bontanccy.»

«Así es que pido la suspensión de la vista para redactar conclusiones.

Suspensión de la vista

El tribunal accede. Suspéndese la vista y se reanuda al cabo de una hora.

Maitre Labori pide entonces al tribunal que ordene la comparecencia de todos los testigos citados, sin exceptuar á los generales de ejército, ni al ex-presidente de la República M. Casimir Perier; y que á aquellos que se encuentren enfermos se les reconozca y se les tome declaración en sus domicilios.

El tribunal decide suspender la vista por hoy y providenciar mañana acerca de la petición del defensor de Zola.

Impresiones en París

Si continúa la serie de incidentes en la forma que se ha iniciado hoy, la vista del proceso durará toda esta semana.

La obstinación evidente de los militares en ahogar el asunto Dreyfus revuelto por Zola, está impresionando desagradablemente á la opinión.

Entre los abogados estimase difícil que las autoridades militares logren evitar la revisión del proceso Dreyfus.

Zola y Clemenceau están dispuestos á jugar el todo por el todo para lograrla.

A la salida del Palacio de Justicia hubo unos vivas á Zola y otros á su encarnizado enemigo Rochefort.

El presidente del tribunal ha dirigido con excelente imparcialidad los debates.

París 8

Los periódicos consignan que es imposible, después de la audiencia de ayer, hacer un pronóstico sobre los resultados del proceso.

Algunos creen que los debates durarán toda la semana.

Los partidarios de Zola protestan contra la estrecha limitación dada al proceso á petición del ministerio público, añadiendo que el gobierno ha organizado el misterio alrededor de este proceso y declaran que á pesar de todo se hará completa luz en el asunto Dreyfus.

El público.—Apreturas y barullo

A pesar de las medidas de orden tomadas en los alrededores del Palacio de Justicia, de que las verjas del mismo estaban cerradas, no permitiéndose la entrada sino á las personas que justificaban la necesidad de su presencia dentro del edificio, y de que las galerías que conducen á la «Cour de Assises» (sala del Jurado) están interceptadas por barreras custodiadas por guardias del palacio, reforzada, por guardias republicanos, fusil al brazo, la afluencia de gente á la vista ha sido aún mayor que ayer, y el número de señoras considerable, no solamente en la parte de la sala destinada al público de pie, sino en los bancos reservados á los testigos y aún en el mismo pretorio.

Los grupos de curiosos que se apiñaban en la parte exterior del palacio, vitorearon á Rochefort cuando se apeó del fiacre en que venía.

Al bajar Zola del coche, se oyeron algunos silbidos y mueras.

Cuando se abrieron las puertas de la Sala de audiencia, se produjo un verdadero tumulto.

Los apretones fueron formidables. Todos querían entrar á un tiempo, empujando sin consideración á las mujeres y atropellándose por coger sitio.

Algunas señoras saltan la barrera del pretorio, y aún á riesgo de lastimarse escalan las banquetas é invaden los bancos de los abogados y los de la prensa, parte de ellos colocada en los banquillos de los acusados—pues estos, como libres, se sientan delante del de los abogados—y se instalan donde pueden.

El aspecto que presenta largo rato la Sala es inaudito, el barullo ensordecedor; el servicio de orden ha sido insuficiente y se ha visto desbordado, siendo impotente durante largo rato para restablecer la tranquilidad.

La audiencia.—Incidentes

A las doce y media tomó asiento el tribunal, y se abre la audiencia.

Se procede al llamamiento de los testigos.

La presencia de algunos, como el ex-presidente de la República Casimir Perier, la señora de Dreyfus y el senador alsaciano Scheurer Ketsner, produce sensación.

Maitre Labori, defensor de Zola, formula conclusiones pidiendo que la señora del ex-capitán Dreyfus sea oída sobre ciertos puntos relacionados con el proceso.

El presidente, después de consultar rápidamente á los otros jueces, sin abandonar la sala, se niega á admitir dichas conclusiones, insistiendo en rechazar toda cuestión ajena á la prueba.

Respecto á las conclusiones presentadas ayer por la defensa, el tribunal acuerda que el médico del Palacio de Justicia, doctor Floquet, visite á los que se han excusado por enfermos, y en caso de que puedan salir á la calle, sean vueltos á citar. Los que no alegaron enfermedad serán citados para la audiencia de mañana.

Madame Dreyfus

El primer testigo que llega á la barra es la esposa de Dreyfus.

Viste de negro y parece muy emocionada.

El defensor Labori pretende hacerla algunas preguntas sobre diversos hechos concernientes á la condena de su marido.

El presidente se opone á ello. Zola protesta contra la obstrucción que se opone á su defensa.

Palabras de Zola

Zola (levantándose del asiento que ocupa y adelantándose hasta el cetro del pretorio):

—¡Pido que se me concedan las mismas ventajas para mi defensa que se conceden á los ladrones y á los asesinos! Estos citan á sus testigos y se les deja oír. Insultado en la calle, apedreada mi casa diariamente como si París fuese la capital de Sudan, amenazado de muerte á todas horas, ¿no tendré el derecho de probar mi buena fe?

El presidente.—Zola, la ley no permite esas preguntas.

Zola.—No conozco la ley; sólo sé que estoy acusado, y que tengo el derecho de defenderme.

Maitre Labori.—M. Zola es perseguido porque ha dicho con un consejo de guerra ha cometido ilegalidades. El único medio de probar nuestra buena fe es demostrar la ilegalidad cometida.

El presidente.—No permitiré ninguna pregunta relativa al asunto Dreyfus.

Maitre Labori anuncia su deseo de formular conclusiones.

Se suspende la audiencia durante diez minutos, durante los cuales se renueva el ruido ensordecedor de la sala, cuya atmósfera es sofocante.

Reanudada la audiencia, Labori lee sus conclusiones, pidiendo que se hagan á madame Dreyfus diversas preguntas de interés superior y par salvaguardia de los derechos de la defensa.

El ministerio público, representado por el abogado general (fiscal) Vancavel, declara que el hecho principal á que se refieren las conclusiones, ó sea el de inocencia é ilegalidad cometida en la sentencia, no puede ponerse en tela de juicio.

Encarándose con Zola, añade M. Vancavel:

—Decís que no conocéis la ley. Nosotros la conocemos y la tenemos en cuenta con ayuda de los señores jurados, en los cuales tenemos completa confianza. (Murmillos prolongados.)

Labori protesta violentamente.

Zola declara que se somete á la justicia y á la ley, de la cual espera la justicia.

—No quiero ponerme—dice—por encima de la ley, pero me pongo por encima de los procedimientos hipócritas.

Grandes aplausos y fuertes murmullos en el auditorio.

El presidente amenaza con evacuar la Sala si se reproduce cualquier género de manifestaciones.

El tribunal rechaza las conclusiones de la defensa y vuelve á declarar que no se hará ninguna pregunta ajena al debate.

Leblois

Se procede al interrogatorio de Leblois, quien declara sus relaciones de amistad con el teniente coronel Picquart, por las cuales llegó á adquirir la convicción de la inocencia de Dreyfus.

Scheurer Ketsner

Es llamado á la barra el senador alsaciano, que, como es sabido, promovió la cuestión de la inocencia de Dreyfus.

M. Scheurer cuenta cómo el coronel Picquart se convenció de que Esterhazy era el autor del famoso «borde-reau».

Explica que lo que acabó de convencerle de la inocencia de Dreyfus, fueron varias cartas del general Gouse.

Pide se le permita leer esas cartas. El presidente se opone á ello.

Labori reclama dicha lectura. El presidente autoriza á Scheurer Ketsner á decir lo sustancial de dichas cartas.

Dice éste que en 7 de Septiembre de 1896 escribía el general Gouse á Picquart:

«Querido Picquart: Continúa vuestras indagaciones con circunspección.» Poco tiempo después escribía Gouse:

«Al punto á que han llegado vuestras averiguaciones, no se trata ya de hacer la luz en el asunto, sino de saber cómo se podrá llegar á la manifestación de la verdad.»

Scheurer Ketsner explica cómo pidió enseguida al ministro de la Guerra, general Billof, que se abriese una información.

El ministro se lo prometió así; pero el testigo esperó en vano, y por eso se decidió a promover el incidente.

Casimir Perier

La llegada á la barra del ex-presidente de la República produce viva curiosidad.

Maitre Labort: Os pido perdón M. Perier, de traeros ante la barra del tribunal; pero el alto interés de la justicia lo exige. Ruego al presidente os pregunte si mientras ocupásteis la presidencia de la República supisteis que hubiera sido procesado algún Oficial de Estado Mayor antes de ser preso; si supisteis por el ministerio de la Guerra que había un expediente secreto contra algún oficial; si supisteis que se comunicaran documentos secretos al Consejo de guerra que había de juzgarle.

El presidente.—No puedo hacer esas preguntas.

Zola.—No se quiere, entonces, que aparezca la verdad.

El presidente.—Guarde silencio el acusado.

Insiste Zola, pero no le permiten hablar.

Entre los grandes rumores que este incidente levanta se oye la voz de Zola, que grita:

—No se quiere que probemos la ilegalidad del Consejo de guerra que ha condenado á Dreyfus.

El presidente.—El tribunal está decidido á que los testigos digan lo que quieran respecto al asunto que aquí se ventila; no respecto de otros.

Maitre Labort.—Entonces pido que se pregunte á M. Casimir Perier qué hubiera hecho si hubiese sabido que se presentaba en el proceso de Dreyfus un documento secreto.

El presidente.—Es inútil que el defensor emplee preguntas indirectas para volver al mismo asunto.

Casimir Perier.—No conozco nada que se refiera al asunto Esterhazy. En cuanto á los otros asuntos que se hayan resuelto durante mi presencia las leyes del Estado me impiden decir toda la verdad.

Se limita á decir M. Perier que no conoce ningún hecho posterior á su presidencia.

Su deber y responsabilidad constitucional le impedirían decir nada de lo sucedido durante aquélla.

Pero—añade—habiendo venido aquí como un simple ciudadano, me pongo á las órdenes de la justicia.

Estas palabras son acogidas con vivas y prolongados aplausos.

Casimir Perier recibe una verdadera y cariñosa ovación.

Después de una declaración sin importancia del banquero señor Castro, se suspende la audiencia.

La salida.—Tumulto

Al salir del Palacio, Zola fué un momento rodeado por grupos compactos, unos gritando ¡abajo Zola!, otros ¡viva Zola!

Acompañábase M. Clemenceau. Apenas los divisa la gente que había en la escalera y en la galería, suenan gritos de ¡Abajo Zola! contestados por otros de ¡Viva Zola! ¡Viva la justicia!

El abogado de Zola, que va también con éste, contesta á este grito con vivas á Francia y al ejército.

Suenan voces de ¡Abajo los vendidos al sindicato judío! ¡Muera Dreyfus!

Entretanto, Zola y Clemenceau tratan de abrirse camino hasta el vestuario de los abogados.

Siguelos un grupo de manifestantes gritando ¡Abajo Zola!

El comandante de la guardia del Palacio de Justicia ordena que la guardia republicana custodie el vestuario de los abogados mientras se despeja la galería.

En conseguirlo se emplea media hora.

Zola sale, por fin, y al llegar á la puerta principal del Palacio, grandes grupos de gente del pueblo, repiten sus gritos de ¡muera!; pero entonces habían acudido ya muchos partidarios del novelista, y aunque su número era inferior al de los otros, responden con vivas á Zola y á la justicia.

Rentévanse los golpes, la pelea y las bofetadas.

La guardia tiene que cargar á la bayoneta.

Consiguiese al fin abrir paso á Zola, y este, empujado por la gente, llega al boulevard du Palais, que está repleto de gente.

Allí el clamoreo es inmenso, predominando los mueras á Zola y á Dreyfus.

Llegan más «sergents de ville» que forman cuádruples filas para mante-

ner á la muchedumbre separada del carruaje.

Este sale al galope de los caballos, quedando en el boulevard du Palais amigos y enemigos de Zola, que siguen disputando y pegándose.

Por fin el coche en que va Zola, protegido por los guardias, se aleja rápidamente, mientras todavía resuenan algunos silbidos y se cruzan gritos y golpes entre zolistas y antizolistas.

ESPAÑA Y LOS ESTADOS UNIDOS

Crisis de relaciones

Gibraltar 8

Otro crucero yankee

Procedente de las islas Azores ha llegado hoy á este puerto el buque de guerra norte-americano *Mac-Culloch*. Es un crucero que desplaza 1.280 toneladas.

Su máquina desarrolla una fuerza máxima de 2.600 caballos.

Monta cuatro cañones y le tripulan 98 individuos.

Ha cambiado los saludos de costumbre con la plaza.

Washington 8

Situación grave

En todos los círculos oficiales de esta capital palpita la idea de que las relaciones internacionales de España y los Estados Unidos están en inminente peligro de entrar en otra crisis grave. La impresión general en dichos centros es que dicha crisis, si como se teme sobreviene, será la última y decisiva.

Esta impresión no está fundada sólo en las noticias alarmantes publicadas en la prensa de Madrid con respecto al carácter y al tono de la nota del señor Sagasta en contestación á la de Woodford del 22 de Diciembre, sino tiene también por base muy principal el hecho perfectamente cierto, aunque tímidamente negado por los secretarios de Estado americanos, de que el general Woodford ha teleografiado al gobierno un extracto de dicha nota.

Lo que hay es que el extracto teleografiado por Woodford no tenía carácter oficial, bajo el punto de vista de que pudiera servir como punto de partida para una acción también oficial, y á esto se han agarrado los ministros para decir que no se tenía noticia oficial de la nota del gobierno español.

La nota española

Pero aun lo poco que se sabe de esta nota ha bastado para producir tanta sorpresa como alarma, pues el hecho de haberse entablado con tanta actividad las negociaciones para los tratados de comercio, parece haber hecho creer que las relaciones entre ambos países iban de bien en mejor, y que España no daría importancia á los movimientos de los barcos americanos, ni á la última nota.

El acto de España redactando una nota enérgica se considera aquí como demostración de que ha sobrevenido un cambio en la política conciliadora de España.

Otras personas más avisadas ó más al tanto de lo que ocurre ven claramente en la nota del Sr. Sagasta una amenaza á los Estados Unidos y un aviso para que no vayan más allá en el camino emprendido.

Esta última impresión es la que prevalece entre los individuos del Senado y de la Cámara de representantes.

En las Cámaras americanas

Aprovechando la excitación producida por la nueva nota de España, los amigos que los insurrectos cubanos tienen en las Cámaras se mueven mucho y tratan de dar una gran batalla parlamentaria.

Desde luego, se anuncia que hoy mismo, si los medios reglamentarios se lo permiten, presentarán en el Senado una proposición, excitando á esta Cámara que acuerde pedir al presidente Mac-Kinley que intervenga en Cuba por la fuerza de las armas para poner término á la guerra en aquella isla.

Londres 8

El *Times* publica esta mañana un largo telegrama de su corresponsal en Nueva York, dando cuenta de la agitación que se nota entre los elementos afectos á los filibusteros, con motivo de «la contestación vigorosa» (así le llama la prensa norteamericana) de España á la última de Woodford.

El senador Mr. Mason, representante del Illinois, tenía ya dispuesta anoche para presentarla en la alta Cámara de Washington una proposición tan violenta contra España y contra la soberanía española en Cuba, que no se cree que la tal proposición pueda ser aprobada, ni aun en el Senado, que tanto se distingue en jingoismo.

Pero el debate que se promueve

con motivo de la proposición llenará el objeto que se proponen Mr. Mason y sus amigos, que no es otro que el de renovar la agitación contra España y llenar de improprios ese país.

Actitud de Mac-Kinley

El corresponsal del *Times* en Washington dice que está autorizado semi-oficialmente para asegurar que no se han enviado nuevas instrucciones de ningún género al general Woodford, y que tampoco sabe el gobierno americano que su representante en Madrid haya entregado al gobierno español en estos últimos días ninguna nueva nota que entrañe importancia.

El corresponsal del *Daily Chronicle* en Washington telegrafía á su periódico que, á pesar de las cautelosas negativas del gobierno americano, en el mundo político de aquella ciudad le consta á todo el mundo de una manera indubitable que las relaciones entre España y los Estados Unidos se están poniendo cada vez más tirantes de poco tiempo á esta parte, y que se están llevando á cabo preparativos para la mayor actividad, para colocar á los Estados Unidos en situación de afrontar hostilidades.

«Un individuo del gobierno americano—añade el corresponsal—me ha asegurado hoy que el presidente, Mac-Kinley, espera poder evitar el conflicto con España; pero que está preparado para todo lo que pueda ocurrir en el futuro, y ha encargado á sus ministros de la Guerra y Marina que tengan todo dispuesto en previsión de eventualidades que puedan surgir.»

Nueva York 8

Preparativos y ordenes

Según telegramas de Washington, el capitán Goodrich, presidente del Colegio Militar y Naval, fué llamado ayer á aquella capital y tuvo una conferencia larguísima con el ministro de Marina.

Se sabe que dicho Colegio tiene ya preparado el plan de campaña para el caso de una guerra con España; parece que el ministro de Marina tenía deseo de estudiarlo, de discutirlo y de ponerse de acuerdo acerca de él con su compañero el ministro de la Guerra y con el presidente Mac-Kinley. A esto sin duda obedeció la llamada del capitán Goodrich.

Cuando la cuestión de Venezuela, el mismo Colegio preparó también un plan de campaña en previsión de que pudiera estallar la guerra con Inglaterra.

El «Maine» en permanencia

Se han comunicado órdenes al comandante del *Maine* para que este barco permanezca por tiempo indefinido en la Habana.

Nueva York

La prensa de Nueva York asegura que aquel gobierno ha hecho gestiones para en un momento dado poder disponer de 25 vapores trasatlánticos y armarlos como cruceros. A más, ha firmado contratos para el arriendo ó la compra de dos grandes barcos, el *Ohio*, de la línea «American» y el *Rio*, de la línea «Morgan», los cuales, en caso necesario, serán armados como buques talleres para acompañar el primero á la escuadra y el segundo á la escuadrilla de torpedos.

(De El Imparcial.)

Almacenes Montaner

SINDICATO 2 A 10
Grandes rebajas de precios por fina de temporada.

Almacenes Montaner
SINDICATO-2 A 10

NOTICIAS

De las provincias:

El Pueblo de Valencia, publica una entrevista que uno de sus redactores ha tenido con el señor Romero Robledo.

«Mi política—dijo—se reduce á hacer patria. Represento el liberalismo monárquico bien comprendido, ideal que se halla en peligro por los desaciertos de los gobernantes y de los aspirantes á gobernar.

Atacó rudamente á los Sres. Pidal y Silvela, por carecer de programa de gobierno y de criterio propio, pues en algunas cuestiones, como la de Cuba, piensan con los liberales y en la de Filipinas muéstranse reaccionarios; añadiendo que, de formar ministerio, harían buenos los tiempos del general Narvaez.

Muéstrase pesimista en la cuestión cubana, sosteniendo que la autonomía puede acarrear la pérdida de las Antillas.

Presume que habrá guerra con los Estados-Unidos.

Contestando á una pregunta sobre la actitud que tomaría en el caso que las instituciones no satisficieran las aspiraciones del país, dijo: «Hago á los gobernantes responsables de todo lo que ocurre. A las instituciones limitome á advertirlas y señalarlas el peligro, sin que por esto deje de creer que pueden incurrir en responsabilidad.»

Terminó asegurando que no luchaba por el logro del poder.

En las últimas comunicaciones oficiales de Filipinas, que estos días se han recibido en Madrid, ocúpase preferentemente el general Primo de Rivera en los detalles relativos á la nueva organización de aquel ejército.

Durante estos primeros meses se repatriarán buen número de fuerzas.

El general Primo de Rivera se propone que, al hacer entrega del mando personalmente á su sucesor, en los primeros días de Abril, estén ya muy avanzados estos trabajos de organización.

Quedarán en las islas Filipinas, con el carácter de ejército permanente, unos siete mil soldados peninsulares.

Uno de los proyectos que tiene estudiados y está ya poniendo en práctica el marqués de Estella, es la formación de un cuerpo mixto de peninsulares é indígenas, que constará según nuestras noticias, de unas mil cuatrocientas.

De ellas parece que dos terceras partes serán soldados indígenas y el resto peninsulares, y en cuanto á la oficialidad será, peninsular en dos terceras partes y el resto indígenas.

De El Imparcial:

«Un telegrama del Ferrol nos comunica que el *destroyer* *Plutón*, que zarpó para Cádiz, tuvo necesidad de regresar á aquel puerto á consecuencia de la densa neblina que había en el mar y que hacía peligrosa la navegación. Noticias de otro origen afirman que el *Plutón* ha tenido necesidad de regresar á consecuencia de averías que no afectan á la maquinaria del barco.

El citado *destroyer* sufrió una avería en las planchas de proa antes de salir de Irlanda. Allí se hizo la reparación; pero no debía tener gan firmeza ésta, cuando se ha reproducido á poco de haber salido del Ferrol.

Aunque se calcula que la avería podrá repararse en breve plazo, no ha dejado de causar la natural contradicción.»

Se dice que en vista de los trabajos que existen actualmente en los arsenales del Estado y la escasez de personal de ingenieros de la armada, el ministro de Marina dictará en breve una disposición llamando al servicio activo á todos los individuos de aquel cuerpo que se hallan en situación de supernumerarios.

También, y por la misma razón, es probable que se abran las Escuelas de ingenieros y artilleros de la armada, cerradas hace seis años.

Con el fin de alistar pronto el *Princesa de Asturias* se ha concedido la admisión en el arsenal de la Carraca de 300 herreros de ribera.

De la capital:

Ha fallecido en Sevilla don Francisco de P. Gómez Imaz, Caballero de la nobleza colegiada de Madrid, padre de nuestros queridos amigos el notable bibliófilo andaluz don Manuel, y el General de la Armada don José, que durante más de dos años estuvo en Palma al mando del vapor *Vulcano*. La Redacción de LA ALMUDAINA, donde uno y otro cuentan con muy buenas simpatías, se asocia de todo corazón al dolor que experimentan por pérdida tan irreparable.

La persona que haya encontrado una perra negra, de presa de unos cuatro meses de edad, puede entregarla en la yusería de la carretera de Manacor, donde gratificará el hallazgo.

Varias veces hemos denunciado el abuso que cometen gran parte de las mujeres de vida airada y lo descuidada que se tiene por la policía el reglamento por el cual se rigen dichas individuos.

Hoy estas, no solo ya se contentan con pasearse á todas horas del día por las calles más principales y concurridas de la población, contra lo que previene dicho reglamento, sino que hasta se atreven á insultar á las personas que transitan tranquilamente por las mismas, como sucedió ayer tarde por la acera del muelle, en que varias de las susodichas mujeres llenaron de improprios á unas señoras solo porque

estas no les dejaron espedito el paso al intentar pasarles delante.

Esperamos que nuestra primera autoridad civil dará las ordenes oportunas para que la policía procure cumplir algo más su obligación y de este modo quizás se evite que el público tenga que presenciar actos como el que dejamos apuntado.

Nuestro querido amigo D. Gabriel Llabrés y Quintana ha sido nombrado á propuesta del Consejo de Instrucción Pública, catedrático de Geografía é Historia del Instituto de Cáceres.

El *Balear* de ayer da algunos detalles del banquete republicano celebrado ayer en la calle de Santacilia para conmemorar el XXV aniversario de la proclamación de la República en España.

Dice que brindaron, siendo muy aplaudidos, los Sres. Palmer, Llompart, Pou (don Martín), Agustí, Quifones, Estades, Serra, Llopis, Pou (don Jerónimo), Marroig y Martí.

El acto terminó á las seis de la tarde.

Una mujer que ayer por la mañana transitaba por la plaza de Abastos, fué presa de un accidente que la privó del sentido.

Auxiliada por varios transeúntes, fué trasladada á la casita del reposo donde fué asistida convenientemente.

A bordo del vapor *Unión* llegó ayer á esta ciudad procedente de la guerra de Cuba el soldado Toribio Vicens Sastre, natural de Santa Catalina.

Dicho individuo regresa con cuatro meses de licencia por enfermo.

Al llegar fué socorrido con dinero por la Junta de protección al soldado.

Ayer noche se daba como cierta la noticia de que para proveer las notarías vacantes, y para las que se habían hecho oposiciones, se formarían las correspondientes ternas ocupando los primeros lugares de las mismas los señores don Mateo Jaume para la de Palma, don Sebastián Cañellas para la de Samsellas y don Vicente Turpara la de Ibiza.

Esta noche se bailará en la sociedad *Asistencia Palmesana* con arreglo al siguiente programa:

Primera parte

Sinfonía *El Cominjo*, de Mercadante; Vals, *Madriparivienne*, de Tellam; Schotis, *Los Colegas*, de Escalas; Rigodón, *Le cour du Roy pedant de Dupour*; Mazurca, *L'Anvergnate*, de gionne; y Polka, *Tourniquet*, del mismo.

Segunda parte

Vals, *Toutjours ou jamais*, de Waldtenfet; Mazurca *Mon ideal*, de Gervassi; Polka *De gaitre de cour*, de Sabathil; Americana—*Delfina*, de Escalas; Schotis, *Los Bufones*, del mismo, y Vals, *L' Italie*, de Metra.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de esta capital da cuenta de haber detenido á un muchacho de unos once años de edad, presunto autor de la sustracción de 325'40 pesetas, de un comercio de esta ciudad.

—Notifica la del puesto de Pollensa haber entregado al Juez municipal de aquella villa á un sujeto presunto autor de la sustracción de una cabeza de ganado de cerda á un conventino.

Da cuenta la del puesto de La-puebla haber detenido á dos mujeres y un sujeto presuntos autores del delito de infanticidio.

—Por la del puesto de Puigpuñent fué puesto á disposición del Juez municipal de la misma un sujeto por maltrato de palabra y obra á un conventino.

—La del puesto de Felanig denunció al Alcalde de la misma á un sujeto por haber apacentado sus ganados en propiedad ajena.

Don Antonio Miró Taronji, ha presentado en este Gobierno de provincia el reglamento por el cual ha de regirse la nueva sociedad que ha de constituirse bajo el nombre de *La Juventud*, en la casa número 16 de la plaza del Mercado.

El señor comandante de la guardia municipal amonestó ayer severamente á dos mujeres que habían promovido un fuerte alboroto en el Arrabal de Santa Catalina.

Ayer por la mañana dos carruajes que iban en dirección opuesta por la calle de San Magin, chocaron uno contra el otro, despidiendo con el golpe á ambos conductores que salieron ilesos por milagro.

Uno de los vehiculos sufrió varios desperfectos.

A propuesta del Consejo de Instrucción pública, ha sido nombrado por

Real orden del ministerio de Fomento, Catedrático de Geografía é Historia del Instituto de Cáceres, nuestro querido amigo don Gabriel Llabrés y Quiñana, que actualmente explica igual asignatura en el Instituto de Mahón.

Como anunciamos oportunamente, se celebró ayer en la parroquial iglesia de Santa Cruz, un solemne funeral en sufragio del alma del que en vida fué nuestro querido amigo don José Quint Zaforteza Crespi de Valladaura.

A dicho acto acudió un numeroso gentío que llenó por completo los ambientes del templo.

Cada uno de los concurrentes al empezar los oficios divinos, le fué entregada una candelita que mantuvo encendida durante la celebración de aquellos.

Sobre el sencillo al parque suntuoso tímulo levantado en el centro de la iglesia había colocado el sombrero de gran Maestrante de la Real de Valencia cuyo título tenía el finado.

El altar mayor lo mismo que el tímulo y demás capillas estaban alumbradas por gran número de cirios de cera amarilla.

Una vez terminados dichos oficios la concurrencia se trasladó á la casa del finado, donde recibieron el pésame la familia y la nobleza de Palma.

El último Boletín Oficial de la provincia, publica en la sesión de la Gaceta un Real decreto sobre la inspección de montes, una Real orden para proveer las plazas de directores de baños de aguas minero-medicinales y algunas otras sobre la medicina de concejales.

En el concurso de ascenso del distrito universitario de Barcelona, que ha de anunciarse en breve, figuran las escuelas elementales de niños de Ibiza, Inca y Lluchmayor, dotadas todas con el sueldo anual de 1.100 pesetas.

Igualmente figuran las elementales de niñas de los Hostalets é Ibiza con 2.000 y 1.100 respectivamente y la de párvulos de Mahón con 1.375 pesetas.

Don Juan Mir Peña, auxiliar de la sección de ciencias de este Instituto, ha solicitado tomar parte á oposiciones á las cátedras de Física y Química de Lugo y Gijón.

El vapor Lulio salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la valija, 26 pasajeros y carga.

Entre los pasajeros embarcados en dicho buque figuraba la tiple señorita Valdés que trabajaba en el Teatro Circo.

Noticias del ejército

Ingenieros.—Se ha dispuesto que los gastos de locomoción que la batería del Cabo Enderrocot ocasiona al personal técnico, subalterno y de Administración Militar encargado de la misma, se sufraguen con cargo á la partida de imprevistos del anteproyecto de dicha obra, que fué aprobada por real orden de 22 de Enero último; debiendo la Comandancia de Ingenieros de Palma tener en cuenta esta atención al formular el proyecto definitivo de la batería mencionada.

Justicia y derechos pasivos.—Se ha concedido á Andrés Grimalt Adrover, padre de Juan, soldado que fué del ejército de Cuba, la pensión anual de 182'50 pesetas la cual se le abonará por esta Delegación de Hacienda á partir del 10 de Noviembre de 1897.

Bibliografía

La Revista Balear de Ciencias Médicas correspondiente al día 10 del corriente, contiene el siguiente sumario: I La población hospiciaria de Mallorca en 1801, por D. Enrique Fajarnés. II Característica de la Patología humana en sus relaciones con la terapéutica (continuación) por el Dr. D. Bartolomé Robert. III Revista de Medicina, por D. José Cerdá y Coll. IV Programa provisional del IX Congreso internacional de Higiene, y Demografía.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-Horas Concluirán en las Teresas: exposición á las siete de la mañana. A las diez y media, misa mayor con sermón por D. Bernardo Matas, Pbro. Al anocheecer, Rosario, meditación, estación, Te-Deum y la reserva.

Otras funciones En la Catedral, á las diez, horas y

misa mayor, en la que predicará un Padre de la Compañía de Jesús.

En Santa Eulalia y la Concepción, por la mañana, misa de comunión general para las Hijas de María. Por la noche, el ejercicio mensual con plática.

En San Jaime, durante todo el día se puede ganar indulgencia plenaria visitando la capilla del Pilar.

Visita á la Corte de María A la Virgen del Pilar, en San Jaime.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

La carta del señor Dupuy

Madrid 11 á las 10'20 m.

El señor Sagasta considera el acto del señor Dupuy como una ligereza incalificable, como una imprudencia perturbadora y como un acto de atolondramiento á que ningún diplomático puede entregarse.

Despacho con S. M.

Madrid 11 á las 1'45 t.

Los señores Moret y Conde de Xiqueña despacharon con S. M. la Reina.

Se ha firmado la cesantía del señor Jagoaga, intendente militar en Cuba.

También se ha firmado la cesantía del señor marqués de Pidal del cargo de Consejero de instrucción pública, sustituyéndole don Carlos Groizard.

Conversación con el señor Sagasta.

Madrid 11 á las 1'45 t.

Hablé con el señor Sagasta y me dijo que es inexacto que el Gobierno se proponga abrir una información acerca de la carta del señor Dupuy de Lome.

Créese que fué interceptada la taquilla del Hotel de Londres donde en la Habana se hospedaba el señor Canalejas.

Funerales

Madrid 11 á las 2 t.

A los funerales celebrados en San Francisco en sufragio del coronel Ruiz ha asistido mucha gente, viéndose muchos militares.

También asistieron el ministro de Ultramar, el Obispo de Sión, los jefes de Alabarderos y el jefe del cuarto militar en representación de la Reina.

Parte de Cuba

Madrid 11 á las 6 t.

El parte oficial de Cuba da cuenta de los varios encuentros ocurridos desde el cinco del que rije.

En ellos la tropa tuvo trece muertos y cuarenta y un heridos.

Los insurrectos ochenta y ocho muertos.

Además se les hizo veinte prisiones y se les cogió 111 armas, 146 caballos y mulos y 16 reses.

Se han acogido á indulto 62.

Mencheta

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados Nacimientos: Día 9.—Varones 4.—Hembras 2.

Matrimonios: Día 9.—Ninguno.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay stratus.

Id. del horizonte.—Despejado.

Dirección del viento.—Cuarto cuadrante flojo.

Estado de la mar.—Llana.

Buques á la vista.—Un velero que se dirige al puerto.

Indicaciones del Vigía de Portó-pt.—Buque de vela desconocido.

Incidencias.—Al orto estaban despejados cielo y horizonte, llana la mar, su nivel algo bajo, y soplaban al N. la ventolina. A las ocho se quedó calma y hasta medio día no vino á entablar la ventolina al S. O. que duró hasta las cuatro que se quedó cal-

ma, de nuevo y al ocaso sopla al cuarto cuadrante la ventolina.

Noticias.—Entró el vapor Unión de Ibiza y Valencia. Salió el vapor Lulio para Barcelona.

Buques fondeados: Día 11.—Vapor español Unión, de 401 ton., de Ibiza y Valencia.

Buques despachados: Día 10.—Vapor español Lulio, de 405 ton., para Barcelona.—Vapor español Cataluña, de 662 ton., para Ibiza y Alicante.

Matadero: Día 11.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 0.—Carneros, 3.—Ovejas, 3.—Borregos, 0.—Corderos, 87.—Cabras, 3.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 6.—Cerdas, 3.—Lechonas, 0.

Lecturas amenas

Experimentos de Edison.—Los experimentos á que actualmente se entrega el electricista Thomás A. Edison le hacen abrigar la esperanza de causar una revolución en el mundo metalúrgico.

Hállase sobre la pista de nuevo metal que, unido al hierro, convierte al colado en substancia tan dura y sólida como el forjado.

Indújole á ocuparse en esos trabajos el hecho de que los lingotes obtenidos con sus aparatos magnéticos de la fábrica que tiene en Nueva Jersey, no podían ser rotos por los fuertes golpes que se les asestaban con mandarrías.

Creó el electricista que formaba parte de aquellos un metal desconocido. Efectuáronse análisis químicos, y los peritos que los practicaron quedaron de acuerdo con lo supuesto por Edison.

Si los esfuerzos de éste se ven coronados por un buen éxito, es fácil de adivinar la transformación que ejercerá en la importantísima industria metalúrgica el descubrimiento del nuevo metal ó aleación.

El Observatorio de Greenwich se queja porque es el Observatorio más desgraciado del mundo.

Desde él casi nunca se descubre el cielo, y esto coloca ciertamente á un Observatorio en lastimosa situación.

Las nieblas le ocultan, el firmamento casi siempre. El sol es allí invisible por completo, al menos durante una cuenta parte de los días del año.

Como es natural, este estado de cosas resulta en invierno más molesto que el resto del año. Un día por dos, el sol y las estrellas permanecen ocultos; en otoño, un día por cuatro; en la primavera, un día por ocho, y en el verano, uno por diez y seis.

De 1877 á 1896, solo se registran en aquel Observatorio ocho días en que sol ha brillado durante catorce ó quince horas.

El Observatorio de Greenwich se queja, pues, con razón.

Pero, ¿á quién? ¿Qué se puede hacer por mejorar su estado?

Hospital provincial

Movimiento de enfermos día 9 de Febrero de 1898.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan. Values: 307, 8, 2, 1, 312.

Ultimas cotizaciones facilitadas por la casa Fuster

Table with 2 columns: VALORES LOCALES, VALORES PÚBLICOS. Lists various financial instruments and their values.

Madrid 11 de Febrero.

Table with 2 columns: Interior, Exterior, Amortizable, Cubas. Lists various financial instruments and their values.

Table with 2 columns: Colonials, Nortes, Francia, Madrid, Paris, Cubas 1890. Lists various locations and their values.

Boletín metereológico

Día 11 á las 9 de la mañana

Table with 2 columns: Barómetro, Termómetro seco, Máxima al sol, Máxima á la sombra, Mínima á cubierto, Dirección del viento, Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, Kilómetros recorridos en 24 horas, Lluvia en 24 horas, Evaporación en 24 horas, Humedad á las 9, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del id. enid.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad General Mallorquina

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará el domingo 20 de los corrientes á las 12 del día en las oficinas de la Compañía.

El depósito previo de acciones deberá verificarse en la caja de la Sociedad los días 18 y 19 á las horas de despacho.

Palma 9 de Febrero de 1898.—El presidente Manuel Salas.—P. A. de la J. de G. Manuel Guasp, Secretario.

Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor

Domiciliada en Palma, Danús, 1 El Consejo de Administración de esta Sociedad, en uso de las atribuciones que le conceden los Estatutos, acordó reclamar á los Accionistas un dividendo pasivo del 4 por 100 de valor nominal de sus acciones que podrán pagar en las oficinas de esta Sociedad desde el día veinte al veintiocho del mes corriente; lo cual se hace público para conocimiento de los interesados.

Palma 5 de Febrero de 1898.—Por la Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor, El Director Gerente, Guillermo Creus.

Empresa General de Quintas de Barcelona.

Se juega la suerte de Ultramar mediante depósito de 125 pesetas. Hay otras combinaciones muy favorables. Detalles: Don Guillermo Balle, único representante de la Empresa en estas Islas, San Miguel 111, Palma.

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

Teatro Circo

Bastante animado se vió ayer el coliseo de la calle del Conquistador en donde se estrenó la zarzuela en un acto y tres cuadros de los señores Perrin y Palacios con música del maestro Nieto.

La obra fué recibida con bastante frialdad, pues el argumento no es de los que atraen el interés y despiertan la curiosidad; como zarzuela chica resulta un tanto trágica, en contrasentido de lo que pasa en este género que es esencialmente cómico.

La música es delicadísima, de mucho mérito, pero al público no le gustó mucho, aplaudiendo, sin embargo, el concertante del cuadro primero.

Anoche, por ser la primera vez, no se pudo apreciar su valor; es probable que en las siguientes representaciones se comprenda y aplauda al Gaitero que ha sido bien recibido y obtenido mucho éxito en todos los puntos donde se ha representado.

Los que acudieron anoche al Circo sólo vieron La viejecita á medias, pues la repentina marcha de la tiple señorita Valdés, hizo que tuviera que encargarse de su papel la señora Mesejo y como ésta no tuvo tiempo material para aprenderse su parte, tuvo que suprimirse el duo del segundo cuadro.

Para esta noche están anunciadas El cabo primero, El Gaitero y La viejecita.

TELEGRAMAS

Nombramientos.-Aceptación

Madrid 11 á las 10'10 n.

El Gobierno ha aprobado el nombramiento de quien ha de sustituir al Sr. Dupuy en el cargo de representante de España en los Estados Unidos.

Los ministros se muestran muy reservados.

El lunes ó el martes se firmará el Real decreto, esperándose este día para conocer el nombre del nuevo representante.

El Gobierno de los Estados Unidos ha contestado aceptando el candidato acordado.

Se considera terminada la cuestión del Sr. Dupuy.

Las Estados Unidos

Madrid 11 á las 10'25 n.

Los últimos despachos de Washington dicen que existen numerosos partidarios de una guerra con España.

Mr. Mac-Kinley y los ministros son partidarios de la paz, y esto hará posible evitar un conflicto.

Banquetes.-Meeting

Madrid 12 á las 3'30 m.

Los republicanos celebraron anoche varios banquetes en conmemoración del XXV aniversario de la proclamación de la república en España.

Después celebraron un meeting, en el cual varios amigos del señor Morayta pidieron la expulsión de los frailes de Filipinas y la representación del Archipiélago en el Parlamento.

De Cuba

Madrid 12 á las 3'40 m.

Fuerzas del batallón de Castilla batieron á los rebeldes en las Lomas de la Habana, causandoles ocho muertos. Entre estos parece que se encuentra el cabecilla Octavio Rodriguez.

El comandante del Maine, acompañado por Mr. Lee, saludó al general Blanco.

Mencheta

Fonda Miralles

Situada en Felanig calle de Pizá, núm. 19. Hermosas y ventiladas habitaciones, limpieza y esmerado servicio, es la mejor fonda de Felanig. Precios.—Un día 10 reales. Desayuno, dos comidas consistentes en sopa, dos platos y postres.—Una comida sola, 6 reales.

El comprador de Oro y Alhajas

que dá mejor prima lo encontrará el público en la calle de la Platería, número 36, tienda. LA ESTRELLA

Teatro-Circo Balear

Compañía de zarzuela cómica Función para hoy sábado El cabo primero El Gaitero La viejecita A las ocho en punto Entrada general, 0'50 pesetas. Id. media, 0'30 id.

FERRO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de tranva para viajeros que registrá desde el día 10 de Noviembre de 1897.

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'55 mañana y 2 tarde. De Palma hasta Lapuebla, á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'30 tarde. De Manacor hasta Palma y Lapuebla, á las 6'45 mañana y 5 tarde. De Manacor hasta Felanig, á las 3'45 mañana. De Felanig hasta Palma y Lapuebla, á las 7 mañana y 4'45 tarde. De Felanig hasta Manacor, á las 7 mañana. De Lapuebla hasta Palma, á las 7 12 mañana, 1 y 5'15 tarde.

De Lapuebla hasta Manacor y Felanig, á las 7'12 mañana y 1 tarde. De Inca hasta Palma á las 6'40 mañana. El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

SALIDAS Lunes 2 tarde, para Barcelona (via S6-ller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia) Jueves ninguna. Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via S6-ller), y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna. Servicio directo entre Mallorca y Menorca De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde. De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

FEBRERO

12

1782.—Llega la noticia de haberse rendido el castillo de San Felipe de Mahón á las armas de S. M. C.

SÁBADO

42 | Santa Eulalia virgen mártir | 328 y santos Modesto y Julian

FEBRERO

13

1656.—Misa en la Catedral en sufragio del alma del Obispo Miguel Perez de los Nueces.

DOMINGO

43 | Santa Catalina de Rizzis virgen y san Benigno mártir. | 322

Tomando una cucharadita de las de café, al día, antes de cada comida, prepara la digestión y abre el apetito

LA SALUD A DOMICILIO—LA MARGARITA EN LOECHES

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica, antiparasitaria y MUY RECONSTITUYENTE.—Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene LA SALUD A DOMICILIO.—Premiada siempre la primera con diplomas, grandes medallas de oro y distinciones. Depósito central: Jardines, 15, bajos, Madrid.—Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza: la de LA MARGARITA se adapta á TODOS los estómagos, NO IRRITA, y mezclándola con agua, resulta aún MUY superior á las similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco. Hecho el análisis por Mr. HARDY, químico, ponente de la Academia de Medicina, París, fué declarada esta agua la mejor de su clase y del minucioso reconocimiento practicado durante 6 meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz DÍAZ, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES es, entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico que son los más poderosos purgantes, y la única que contenga carbonato ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares y es tal la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías principales de todas partes.

SU GRAN CAUDAL DE AGUA, de que carecen las demás aguas, le permite tener un GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Junio al Septiembre. Pedir prospectos y hojas clínicas que se entregan gratis, Madrid, Jardines, 15, bajos.—Es tal su aceptación por sus grandes resultados terapéuticos, que en el último año se han vendido MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.



Vapores para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Salidas fijas mensuales del puerto de Barcelona.

Servicio del mes de Septiembre: días 2, 11, 16 y 21.

Los pasajes se despachan en Palma, plaza de Antonio Maura, número 5.

Se necesitan oficiales de zapatero que sepan su obligación en un taller de Bisalsalen.

Para informes dirigirse á la calle de Truch de la misma villa, café del Centro.

Gimnasio Balear

Dirigido por don Miguel Muntaner. Inspector médico, don B. Munar.

5—VERI—5

Nodrizas

Una de 20 años de edad y leche de 12 meses desea encontrar criatura para lactar tanto en casa de sus padres como en la suya propia que la tiene en San Sordina.

Para informes, dirigirse á esta imprenta.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el impertinente vello que sombreá la cara de algunas damas, ó hacerse la cerena sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carriles los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró FRASCO 10 REALES Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanas, Cuartera 2, Libertad 10. Don José Casasnovas, peluquero, Cadena 6.

Ocasión

Se desea traspasar un negocio de tejidos establecido en esta capital, en condiciones ventajosas.

Para informes: Molineros, 20, 1.º

Alquiler

Se alquila una tienda calle de la Unión, número 42.

Información: calle de Muntaner, número 10, piso segundo.

Imp. de Amengual y Muntaner



SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona.

Mes de Febrero

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Montevideo», capitán Bassat, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico.

Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Alfonso XIII», capitán Gorordo, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Colón», capitán Camps, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el 22.

Línea de Filipinas.—El 29 de Barcelona, vapor «Isla de Luzón», c. Camps, para Port Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Buenos Aires.—El 7 de Barcelona y el 12 de Cádiz, vapor para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

No se admite carga la víspera de la salida.

Servicios de África.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor Rabat, capitán Ibargaray, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Línea de Fernando Pó.—Cuatro expediciones al año: en marzo, junio, septiembre y diciembre, por el vapor «Larache», capitán Oslé, saliendo el 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicio de Tánger.—El vapor Joaquin del Piélagos, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

Línea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá de Barcelona el 28 de Febrero el vapor

CATALINA

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coahuilco, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martines y Planas, Banqueros y Comerciantes, San Juan, 20, Palma.

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.

Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

No más enfermos

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrofulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Pasticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar arre litan al ENOLATURO PADRO.

Depositario en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

HERPES

Curánse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Está compuesta de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

DESCUIDAR LA HIGIENE, ES SUICIDARSE PAPEL DE ARMENIA ANTISÉPTICO PODEROSO

COMO PERFUME AGRADABLE NO TIENE RIVAL

Microbicida por excelencia, preserva de los contagios epidémicos, como viruelas, erup. cólera, fiebres, tífus, escarlatina, etc., etc. Destruye los microbios de que está impregnado el aire, y ahuyenta polillas, mosquitos, etc., etc.

LOS MÉDICOS RECOMIENDAN SU USO, PARA PURIFICAR EL AIRE EN LAS HABITACIONES DE LOS ENFERMOS

PÍDASE EN FARMACIAS, DROGUERÍAS Y PERFUMERÍAS

Por mayor: Cebrián y C.ª—Barcelona



NEUROSINE PRUNIER

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados millares.

Depósito general: CHASSAING y C.ª, av. Victoria, París.

ACADEMIA COMERCIAL

bajo la dirección de

Don José Ramonet y Riu

Clase superior por la mañana y por la noche—Honorarios 5 pesetas al mes—Palacio 31, 1.º

Impotencia

debilidad genital, Esperma torrea y esterilidad.

Curación rápida con la pomada fertilizante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carranza 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 34 y 36. Centro farmacéutico.